大学キャンパス内の古墳

名古屋市博物館学芸員

瀬川貴文

滝子 (山の畑) キャンパス内の古墳

墳、「八高」の名はかつてこの地に ンパスを東側の門から入っていく あった旧制第八高等学校の名残で ていたかもしれない。これが八高古 い茂り、おどろおどろしい感じがし 入る。少し前までかなりの樹木が生 と、うっそうとした小さな森が目に 名古屋市立大学滝子(山の畑)キャ



囲がひろがっていたことになる。 だったが、前方部が削られ、現在残っ あるから、さらに外側まで古墳の範 の周りには周濠が巡ることが通例で 七〇mほどの前方後円墳であればそ 墳丘の高まりがあったことになり、 とすると古墳の西側にある広場まで であったと考えられている。そうだ どから、本来は七○mほどの大きさ ない。戦後すぐの航空写真の検討な 後円部を主とする古墳の一部にすぎ ている長さ約四五mほどの高まりは の古墳は、元々は前方後円墳

報は未確定である。 跡は発見できず、周濠についての情 員会により周濠の可能性がある地点 棟の建設にともない名古屋市教育委 の発掘調査が行われたが、周濠の痕 この古墳では、一九八九年に食堂

高古墳では、小さな破片ではあるが、 思い起こす人が多いかも知れない 出土した。埴輪といえば人物埴輪を に何本も立てて並べられていた。八 筒埴輪である。これが、古墳の周り しかし、この調査で埴輪の破片が 出土する物で多いのは筒形の円

> たものと判断できる。 世紀後半から五世紀初め頃に造られ これらの埴輪の特長から、古墳が四 している(見晴台考古資料館蔵)。 円筒埴輪のほか、 蓋形埴輪などの形象埴輪も出土 家形埴輪、 壺形埴

ある。 を立て並べた首長が存在したので ほどの大きな古墳をつくり、埴輪 設に関わる情報はないが、 六○○年ほど前にこの地に七○m 残念ながら、人が葬られた埋葬施 今から

る。 三〇mほどの円墳と考えられてい 名、剣ヶ森古墳)である。現状で約 の南にある高まりが、八高二号墳(別 古墳がある。八高古墳の北、体育館 には八高古墳だけでなく、もう一つ さて、滝子(山の畑)キャンパス

時期を確定できていない。 出土しなかったため、古墳の規模や 出できず、埴輪などもこの調査では ただ、他の地点では明確な痕跡を検 えられる溝状の遺構が検出された。 が、現在の高まりの南側で周濠と考 た狭い範囲で行った簡易な調査だ アスファルトなどがない隙間を縫っ 査をおこなわれている。一日だけの 育委員会で範囲確認のための試掘調 市立大学の依頼により、名古屋市教 この古墳は、二〇〇九年に名古屋

大学周辺の古墳

た古墳もあり、

高田古墳とは時期が

恵器など七世紀頃の焼き物が出土し

古墳がある。 実は市立大学周辺にはこの他にも

高蔵高等学校の敷地にあったのが、高蔵高等学校の敷地にあったのが、高間古墳。昭和三〇年ごろに工事により消滅している。名古屋大学による発掘調査が行われ、墳丘長約八七本れる。埋葬施設も調査され、木棺を粘土で覆った粘土槨が発見され、木棺を粘土で覆った粘土槨が発見されたを粘土で覆った粘土槨が発見されたを粘土で覆った粘土槨が発見された。埴輪は円筒埴輪、朝顔形埴輪、盾形埴輪があり、その形態から五世紀前半のものと考えられている。

古墳(高田二~五号墳)があるが、須この高田古墳周辺には、小規模な

また、名古屋女子大学の東にある また、名古屋女子大学の東にある はかある。直径約四〇mの円墳で、 周囲に幅一〇mほどの周濠があった とされる。埴輪の極小さな破片が採 とされる。埴輪の極小さな破片が採 とされる。埴輪の極小さな破片が採 とされる。垣輪の極小さな破片が採 とされている(名古屋市博物館蔵)

このように、大学周辺にはいくつこのように、大学周辺にはいくつこのように、大学周辺にはいくつこのように、大学周辺にはいくつこのように、大学周辺にはいくつこのように、大学周辺にはいくつこのように、大学周辺にはいくつ

と呼ばれる台地で、古と呼ばれる台地で、古と呼ばれる台地で、 はりも追っており、熱 に伊勢湾に臨む地で 世紀には大型前方後円 横である断夫山古墳な 地が盛行するが、その 少し前に瑞穂台地が隆 少し前に瑞穂台地が隆

者だったのであろう。
人物が、八高古墳や高田古墳の被葬人物が、八高古墳や高田古墳の被葬したい。そうしたで、行き交う人々や文物を掌握したには、伊勢湾に繋がる交通路とし

学と古墳

古墳の何が良いかというと、現地古墳の何が良いかというと、現地

は大切なことではないだろうか。 は大切なことではないだろうか。 は大切なことではないだろうか。 さ大切なことではないだろうか。 さ大切なことではないだろうか。 さ大切なことではないだろうか。 は大切なことではないだろうか。

大学が立地する周辺は「瑞穂台地」

高田古墳が消滅してしまっており、八高古墳がこの地の歴史を考えり、八高古墳がこの地の歴史を考えり、八高古墳がこの地の歴史を考えり、八高古墳がこの地の歴史を考えり、八高古墳が消滅してしまっている。



八高古墳出土埴輪 (見晴台考古資料館蔵)

絵葉書からポストカードへ

名古屋市博物館学芸員

井上善博

普段、勤務先の博物館でも市民の方を対象に、様々な講義をおこなう方を対象に、様々な講義をおこなうは、随分慣れているつもりではあるは、随分欠しぶりのことであり、我は、随分久しぶりのことであり、我は、随分久しぶりのことであり、我は、随分久しぶりのことであり、我は、随分久しぶりのことであり、我は、随分人しが見れているつとであり、おりではある。

それでも社会人聴講生の方が思いの外に多かったこともあって、普段と同じような雰囲気で、画像を多用と同じような雰囲気で、画像を多用と同じような雰囲気で、画像を多用と同じような雰囲気で、画像を多用と同じような雰囲気で、画像を多用と同じような雰囲気で、画像を多用と同じような雰囲気で、画像を多用と同じような雰囲気で、もう身体に前・戦後という言葉は、もう身体に前・戦後という言葉は、もう身体に前・戦後という言葉は、もう身体にかし、この教室に座って小生の話を聞いている平成生まれの若者たちにとっては、この言葉はどこか違い世界の観念的なものではないか…、最の言葉ではないのではないか…、最

名古屋生まれ、名古屋育ちではない小生にとっても、名古屋駅はツイい小生にとっても、名古屋駅はツインタワーに生まれ変わる前のでんとした姿がイメージに焼き付いておした姿がイメージに焼き付いておった。

屋がこんな姿だったなんて…ある意 ぞれの人生に重ね合わせながら、記 書たる由縁というか、メディアとし どう受け止めるか、を提起したから には大いなるとまどいも多分に含ま 味「新鮮」であったろう。が、そこ のが正直なところであろうか。名古 を予告なく見せつけられた、という 今まで見たこともない名古屋の断面 ら、平成生まれの若者にとっては、 憶をたどっておられる。しかしなが カット一カットに頷きながら、それ ての真骨頂なのである。 に他ならない。そこが絵葉書の絵葉 れる。自分の知らない名古屋の姿を 年配者の社会人聴講生の方は、一

本国内での通用を認められたのが明絵葉書が、郵便物として正式に日

近このように感じることが多い。

治三三年(一九○○)、一九世紀最治三三年(一九○○)、一九世紀最

耐という今でも美術印刷として十分刷という今でも美術印刷として十分別とが可能であり、それが絵葉書の用とが可能であり、それが絵葉書の用とが可能であり、それが絵葉書の用とが可能であり、それが絵葉書の用とが可能であり、それが絵葉書の用とが可能であり、それが絵葉書の用とが可能であり、それが絵葉書の用とが可能であり、それが絵葉書の用とが可能であり、それが絵葉書の用とが可能であり、それが絵葉書の用とが可能であり、それが絵葉書の用で活用され、また重大事件の報道メディアとしても新聞以上の役割を果ディアとしても新聞以上の役割を果だィアとしても新聞以上の役割を果だっている。

者にはぴんとこない「大昔」なので 存在しない時代など、二一世紀の若 以前の出来事であり、 る。これは市内に上水道が普及する 四枚組の絵葉書となっている例があ おり、その焼け跡の惨状がわざわざ 須旭廓(しんち)で大火が発生して 年に市内の繁華街に立地していた大 ローカルな出来事としても、大正二 歴史資料となっている。名古屋の 発行された絵葉書は、今では貴重な 界大戦の勃発などなど、当時盛んに 乃木希典夫妻の殉死事件、第一次世 えば、明治天皇の崩御とそれに続く 明治末から大正期にかけても、例 およそ水道の

はあるまいか。

びながら二頭のゾウが水浴びをして ことである。この一枚もまた、時代 きのびた二頭のインドゾウであっ 山公園の上池のようだ。いろいろ調 の証言者である。 パレードして散歩させていたという た。東山公園では戦後再び開園して べた結果、日本国内で唯一戦争を生 いる光景である。どうやらこれは東 絵葉書がある。池の中で陽射しを浴 名古屋で発行された一枚の不思議な 代をくぐりぬけ、 さらにもう一例。 昭和三〇年頃まで園内各所を 昭和二〇年代頃に 不幸な戦争の時

形を、実際にこの目で見ることがで え、公園自体が登録文化財となっ きるようになったのである。 に復元された。まさに絵葉書で見る 年間に入って、ようやく当初の景観 陸屋根のままであった。これが平成 く変容させてしまい、長く味気ない てから台風の被害でその景観を大き 楽堂)である。奏楽堂は昭和に入っ 置されたのが噴水と奏楽堂(野外音 進会が開かれたが、これを契機に設 治四三年)第一〇回関西府県連合共 た。この公園では、開園の翌年 でも鶴舞公園は前年に開園百年を迎 は各所でイベントが催された。なか (二〇一〇) の名古屋開府四〇〇年 そしてもう一つ。平成二一年 明明

> う。それはそれでよし。呼び名が変 書と見比べながら「時の案内人」と もしだしている。百年前の名古屋人 カードといった方が、より皮膚感覚 現代の若者には絵葉書よりもポスト られないのである。とはいっても、 しての絵葉書の豊かな世界から離れ のエスプリを見る心地がして、 符がいかにも野外音楽堂らしさをか あり、手摺りの装飾に生かされた音 宙は広くまた深いのである。 わろうとも、小さな紙片に広がる字 に近い身体的にこなれた表現である したドームは銅板の緑青が鮮やかで 初、 兜形と評されたずんぐりと

